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验船师：
钻入闷热的“钢铁丛林”里“找茬”

柔道队队员：
用汗水浇筑梦想
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他们被称为“船舶医生”，常年穿梭在船舱之
间。小到每一条焊缝，大到发动机，他们都需要一
一进行检验。他们，就是验船师。日前，记者跟随
市交通运输综合行政执法支队的工作人员实地探
访，在滚烫的“钢铁丛林”中，感受验船师一面挥汗
如雨、一面“找茬”的拼搏之旅。

在邵伯通北船舶修造厂，验船师郭彪、赵春阳
和宋健三人钻进闷热的“钢铁丛林”，正在对一艘船
舶进行检验。“这是一艘载重1060吨的货船，即将
入淮安籍，我们三人一早就从淮安赶过来对它进行
检验，合格发证之后这艘船才可以投入运营。”说话
间，郭彪和两名同事戴上安全帽，手拿卷尺，熟练地
爬上船，开始测量船体长度。

■融媒体记者 徐薇 通讯员 张锦瑞

“船舶入籍检验，需要对船舶布置、结

构和各个系统进行全面检查，每一个舱室

都需要‘钻’进查看，最小的舱室入口只有

60cm×45cm大小，体型稍胖或身高稍高

的人进入都十分困难。”37岁的郭彪笑着

表示，幸好自己比较瘦，钻进去还比较容

易。在查验过程中，通过狭小的圆孔钻进

低矮的船底，以扭曲的姿势进行长时间的

检查，对郭彪来说都是家常便饭。

烈日直射下，船舶钢铁甲板上掀起阵

阵热浪。“10分钟就全身湿透了，船舶铁

板很烫，最少有50℃，虽然穿了厚底的鞋

子，但脚底还是很热。”郭彪说。话音刚

落，他拿起手电筒，屈身从直径60厘米

的“孔”钻进了船舶底舱。这里空间狭窄、

密不透风，是个如同烤箱一样的地方。记

者随他们下去，没过一会儿就汗如雨下、

头昏眼花、双腿发软，立即钻了出来，一口

气灌了1整瓶冰水，才缓过劲来……

●钻进船舱“找茬”

一艘新入籍的货船，检验的内容

少则几十项、多则200多项，都需要验

船师来按图查验。“验船师就像‘船舶

医生’，需要确保船舶的每一块钢板、

每一条焊缝、每一根管路、每一个设

备等都符合规范和法规要求。”郭彪

告诉记者，检测一次，至少要花2个多

小时。这不仅要求验船师有一定的

技术水平，还要有较强的体力体能。

在漆黑的船舱里，除了常人难以

想象的闷热外，还弥漫着刺鼻的油漆

味和焊接产生的粉尘。阳光暴晒下

的船体钢板格外烫手，在这密不透风

的“铁板烧”盒子里，记者看到郭彪额

头的汗水“奔流而下”，这对于戴着眼

镜的郭彪来说的确是个“麻烦”。他

不停地抬起胳膊，用袖子擦拭眼前的

汗水。对于高温，郭彪其实并不太在

意。“在热浪中‘洗桑拿’，早就已经习

惯了。相对于这里的造船工人，我们

已经轻松很多了。”他说。

●汗水“奔流而下”

记者询问，验船师能否自行安排验船时

间，选择凉快点的时间来验船？“天气再热也

要干好工作啊！船舶需要检验时，我们就得

上船。”郭彪告诉记者，他们工作时间是根据

船厂的制造进度和检验需求来确定的，天气

不是需要考虑的重要因素。对船厂和船民来

说，时间就是效益，货船每早一天完成检验、

下水投产，省下的时间成本都能以万元计

算。为保质保量完成检验工作，不耽误船厂

的造船进度和船民生产，晚上办证、白天随时

待命准备外派验船，对验船师而言是每天的

工作日常。“船舶建造完工时间每延后一天，

船厂和船主都将承受巨大的经济损失。”郭彪

说，用户的殷切期盼，对验船师来说是一份沉

甸甸的责任，也是进一步做好服务的鞭策。

历时2个多小时，郭彪团队完成了当天

上午的检测工作，当他们大汗淋漓地钻出船

舱时，甲板上的温度已经达到了60℃。随

即，来不及享受片刻的凉爽，他们便收拾好检

验装备，匆匆吃完午饭，继续下一场“高温之

战”。

●工作“随时待命”

“我们是周六保证不休息，周日休息不保证，即使是最热的三
伏天，运动员们每天依然在训练备战中，以争取在每一次比赛中
取得好成绩。”昨日下午，记者来到市体校柔道训练室，感受体育
健儿们刻苦训练的青春风采。■融媒体记者 陈帅 通讯员 孙悦

左腿向前、右手推撑、回身背摔，几

个动作一气呵成，只有短短数秒时间，

“轰”的一声，运动员随即被摔倒在地。

在市体校柔道训练馆内，40多名柔道运

动员在教练潘永军的带领下，正在进行

动作训练。“动作准一点！难度再大一

点！比赛时没人会让着你们。”站在场内

的潘永军不时提醒队员们注意动作要

点，对他们的技术动作进行纠正和指导。

虽已立秋，但酷暑气息依旧强劲。

偌大的训练馆内，耳边此起彼伏的是运

动员们训练时发出的呐喊声，眼前出现

的是挂在墙上激励人心的标语。“每

天训练我们要摔上300次左右，训

练服也常常湿了好几套，大家知道，

只有认真训练，才能有好成绩。”今

年15岁的于嘉旺刚在2023年江苏

省青少年柔道锦标赛中，取得14-

15岁组男子乙组—85kg冠军。

●拼搏奋斗不负青春

在很多人看来，训练代表的是枯燥乏味

与疼痛伤病，但是此刻的于嘉旺却很享受。

“已经习惯了，每天我很享受这个过程，希望

能不断提升自己。”于嘉旺说，自己曾被摔疼

过、摔哭过，也想过放弃，尤其是训练后期会

把海绵垫子撤掉，这时候每摔一次，感觉浑身

就像要散架一样。在教练和队友的鼓励下，

于嘉旺挺了过来：“我十分喜欢柔道，只要坚

持下来，会发现摔得越多反而越不会疼。”

“学习体育最重要的是前期兴趣引导。”

潘永军告诉记者，柔道项目的技术比较多，比

如：绞技、腿技、关节技等等。队员们每天要

训练 5个多小时，包括基本功和对抗技能

等。“日复一日的训练，没有足够的兴趣是坚

持不下去的。”

淮安市柔道队现有队员46名，最大的16

岁，最小的11岁。其中，备战21届省运会的

“新鲜血液”有十几名队员。“这些孩子都知道

自己喜欢什么，为什么而奋斗，虽然离下届省

运会还有3年，但每次训练从没懈怠过。”潘

永军说。

●喜欢是奋斗的动力

成立于1987年的淮安市柔道

队，是我市体育竞技优秀项目之

一。先后培养出2021年世界柔道

大满贯第一名、2020东京奥运会第

五名、2023年阿斯塔纳站柔道世界

大满贯+78公斤级冠军的徐仕研；

2020年全国柔道少年赛冠军刘洋；

2003年亚锦赛冠军、2006年亚运会

冠军、2007年世界大学生运动会冠

军刘欢缘……“徐仕妍就是我选拔

培养的，她意志力顽强，善于总结学

习，我常常教育年轻队员们要向她

学习。”潘永军告诉记者，作为一名

柔道运动员，需要有为国为家乡争

光的荣誉感，还要有顽强的意志力。

“这些运动员都很可爱，他们每

个人都有一个柔道梦，每天刻苦训

练，从没有怨言，我相信这支柔道队

伍会取得更多好成绩。”潘永军自豪

地说。

●光荣队伍薪火相传


